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台前幕后

年终总决赛西西帕斯蒂姆闯入决赛

新生代崛起
来年大满贯

智运会桥牌女团上海三连冠

创纪录的好成绩是怎么来的

本版编辑 /吕剑波 视觉设计 /竹建英

    五年来，大满贯的男单冠军可罗列

的人名，不过是费德勒、纳达尔、德约科
维奇，外加穆雷与瓦林卡，看年纪，真算

得上是“老生常谈”。但今年美网之后，至
眼下的伦敦 ATP总决赛，无不强有力地

证明着“未来已来”的来势汹汹。昨日费
德勒总决赛半决赛不敌西西帕斯后，毫

不掩饰地坦承：“2020 年会是新生代获

得突破的一年。”也许，2020年还将是男
子网坛最好的一年。“我，诺瓦克和拉法

尔都还健康，比前几年都更健康。而另一
方面，年轻人的表现变得越来越成熟。竞

争越来越激烈，比赛越来越精彩，我想这

是大家都期待的。”

前些年，德约科维奇的手肘，纳达尔
的膝盖，费德勒的膝盖与背部都先后受

伤。年终总决赛德约科维奇和纳达尔小
组出局，费德勒无缘决赛，虽然纳达尔保

住了年终第一，但这场赛季末的王者对
话，其冠军将连续第三年不属于四巨头。

在稍晚结束的另一场半决赛中，奥地利

人蒂姆完胜卫冕冠军兹维列夫，将与西
西帕斯争夺桂冠。

作为费德勒的迷弟，西西帕斯在比

赛中所呈现的，不仅是技艺上的精湛，更
是心理上的沉稳，他屡屡挽救自己的破

发点，打得费德勒很是沮丧。“我想我必

须称赞他，因为他逼得我没打出自己想

要的状态。我认为并不是我、拉法尔、诺
瓦克打得更差了，应该是，那些年轻人打

得更棒了。”回过头看看，这实在有些疯

狂，每年的年终第一，都是那些“老炮儿”
的其中之一。“但我们只会越来越老，不

会变得越来越年轻了。”费德勒感慨着。
尽管已经有好几个站上过决赛舞

台，但还没有哪个新生代的球员能够获

大满贯男单冠军。一个赛季近尾声，并不
是检验廉颇是否老矣的最佳时机。待到

休整完毕，来年开春，或可在澳网的赛场
上一窥端倪———新人王们，是否已开启

新一个时代。
本报记者 华心怡

体坛观察

    希腊总理米佐塔基斯出现在了伦敦 ATP

年终总决赛的更衣室外。昨夜今晨，当西西帕
斯战胜费德勒之后，21岁的新秀不仅成为历

史上第一位闯入年终总决赛的希腊人，更是

第一位挺进总决赛的希腊人。总理先生等在
门口，就是为了向希腊人的骄傲表示祝贺。西
西帕斯与总理合影留念：“这不仅对我个人来

说是一个难忘的时刻，对我的国家，我的团

队，都是如此。我为自己感到骄傲。我今天的
斗志，我的专注力，都是前所未有的。在压力

面前，我没有倒下。”

在伦敦的场馆里，虽然一如往常，费德勒
是众人的宠儿，但的确还有不少希腊观众亲

临现场，“我听到许多人用希腊语叫我的名
字。我非常享受大家来这里支持我，让我有了

一点主场的感受，让我更加充满能量。”好心

情的西西帕斯，完全压制了费德勒。让人们感
到诡异的是，整场比赛，费德勒拿到 12个破

发机会，但只兑现了一个。似乎，他所有的理
智与情感都在上一场挑落德约科维奇的比赛

中用尽。
赛季初在澳大利亚网球公开赛，西西帕

斯惊艳亮相淘汰费德勒。赛季末在年终总决

赛，西西帕斯以更成熟的技艺和心志击败偶
像。他也由此成为总决赛史上最年轻的决赛

球员，“我小时候就经常看这项比赛，但从没

想过有一天我也可以站在这片舞台上。”西西

帕斯称，年终总决赛对他的职业生涯有很大
帮助，“我从这些传奇球员身上学到很多东

西，包括罗杰，我是看着他的比赛长大

的。我看过他年终总决赛的比赛，也看

过他温网的比赛，然后就梦想有一天能

跟他一起打比赛。今天在这里，梦想成
真了。”其实，费德勒们或许会老去，但

并不会离开。在下一代中坚力量的
身上，他们的模样，如影随形。

本报记者 华心怡

希腊小伙年内双杀奶牛
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    “我们最大的优势是稳定、团结。”世界冠

军王文霏这样解释上海女团守住江山、最终

站上冠军领奖台（见右图）的原因。确实，本届
智运会桥牌赛场的厮杀，激烈程度以及跌宕

起伏的过程，就像一部惊险刺激的电影大片。
但牌桌上除了运气，更需要底气。这份卫冕的

实力底气，就是上海女队超强的凝聚力和稳
定的心理素质。

坐到14台 开启超级逆转
上海队守江山的起步并不理想。11月 9

日率先开始的混合团体赛，上海队的战况就

让人提心吊胆。预赛打 7轮积分循环赛，在 38

支队伍中，上海队排名一度落到第 28位（第

14台），岌岌可危。直至最后 8副牌，才以
88.82分追至第 4名，挤上了半决赛班车。上

海队教练胡基鸿想想都有些后怕：“我们都坐

在第 14台了，真的以为就要提前再见了。”
预赛末轮打 8副牌，要弥补之前大比分

的落后，按王文霏的说法，“非常辛苦。因为不
仅要赢，还必须大赢。”这让她记起 2012年在

法国的桥牌世锦赛，她和搭档也是最后 3副
牌，不仅打赢对手，并追回巨大的分差。没想

到，如此神奇的反超在智运会上重演。至于奇
迹为什么再一次眷顾上海队，她解释，首先是

因为队员们的凝聚力和意志力，“我们都是老

运动员，都有顽强的拼搏精神。”

沪浙对决 连续作战三天
青年团体赛结束后，浙江队的一位教练

感叹自己的选手压力大，后来不得不把选手

的女友叫来江山赛地帮助调整情绪。不过，看
上海队的女将们，似乎并没有被那种紧张和压

力包裹。混团半决赛与东道主浙江队打得异常
纠结，中午用餐时，却看到王文霏还是轻声细语

与队友为选哪里的座位在商量；混团拿到第三

名后，底下的沈琦给领奖台上的队友拍照留
念时，笑得也特别放松。

这届智运会，上海和浙江在桥牌项目上
全面“碰撞”。青年男女团体赛，上海队双双将

东道主淘汰出决赛。果然，上海女团的争冠对
手又是浙江队，前两天东道主刚把上海队淘

汰出混团决赛并最终夺冠。对这块金牌，浙江

队一样虎视眈眈。比女团提早一天结束的青

年男女团体决赛中，上海两支队伍均未能带

来好消息，尤其男队最后只输了北京队 1分，
巨大的遗憾下，不少队员红了眼眶。女团，是

上海桥牌最后的底线，过去两届智运会，这座

冠军奖杯均留在上海。

满贯定约 蝉联三届冠军
上海队派出的六位女将是三位世界冠军

王文霏、沈琦、刘逸倩，加上朱萍、王礼萍、周

咏梅。她们当中，就算年轻的沈琦也已是第二

次征战智运会。
预赛，上海队发挥出色，在 34支队伍中

排名第一。王文霏解释：“我们三对牌手都发
挥出色，预赛打得好，我们有机会在淘汰赛前

段避开浙江队。”却没想到半决赛对通信体协
队出现险情，第一节落后了 21分，第二节最后

一副牌，对手叫牌出现失误，上海队完成 4H成

局定约后，才以 60比 52胜出艰险打进决赛。
决赛共打三节，前两节上海队大比分领

先浙江队，不过，挑战接踵而来。第三节第 2

副，浙江队在开室完成 5C成局定约，闭室上

海队的沈琦却冒险叫到 7H的大满贯定约，出
人意料。幸好，她的搭档、世界女子桥牌第一人

王文霏做庄出色，精确完成定约，为上海队奠
定胜局。这对世界冠军搭档又一次成功化险为

夷。“我和沈琦搭档到第 5年，通过在国家队的
训练，今年又参加了不少男子公开组的比赛，我

们目前在国内算是配合比较稳定的一对牌
手。”最终，131比 84，女将们留住了女团这枚

金牌，也为上海队在本届智运会的桥牌项目实
现金牌零的突破。

“这枚金牌特别珍贵，还没有哪支队伍能
蝉联三届智运会的桥牌项目金牌。”王文霏表

示：“上海棋院以及社会各界都很支持我们桥
牌，我们理应用这枚金牌回报上海方方面面

的支持和关心。”
女团教练庄则军评价，“我们女团确实是

上海队中最优秀的团队，而且这个团队的气氛
特别好，这对整个队伍的战斗力有很大提升。”

特派记者 金雷 （本报衢州今日电）


